
泡利提出有中微子存在，是
为了拯救弱相互作用过程中能量
守恒的理论。 1929 年，德国出生
的数学家和物理学家韦尔教授指
出，已经存在有一个极为简单和
漂亮的数学理论可以用在中微子
上，叫做二分量理论，但就是要
放弃宇称守恒。多少年来，他的
理论没有被人承认。直到李政道

和杨振宁推翻了弱作用中宇称守
恒之后，这一理论才被李政道、
杨振宁、俄国学者朗道和巴基斯
坦学者萨拉姆复活，但他们都是
独立做的工作。根据中微子二分
量理论，中微子的质量必须为
零，这也由吴健雄的实验所证
实。可惜的是，韦尔没能够等到
这一天。

1957 年 10 月，瑞典皇家科学
院宣布，把当年的物理奖授予李
政道和杨振宁。

李政道当时正在普林斯顿。
当时担任普林斯顿高等研究院院
长的奥本海默得知这个消息后，
立刻在研究院里宣布，并在当晚
举行了庆祝宴会。

他在宴会前做了简短的讲
话，除了对李政道和杨振宁表示
祝贺外，还特别强调了吴健雄在
这一发现中的重要作用。

但是，吴健雄没有和李政
道、杨振宁一起获得诺贝尔奖，
很多人对此表示不理解和不满。
李政道和杨振宁也觉得吴健雄应
该得奖。李政道和杨振宁此后还
为推荐吴健雄做过几次努力，但

都没有成功。这一遗憾始终无法
挽回。

1957 年秋到 1958 年春，李政
道向哥伦比亚大学请假，去普林
斯顿高等研究院工作。这样，他
可以不教书，专心致力于因发现
宇称不守恒而产生的新的物理研
究。

在普林斯顿，在李政道得知
获得诺贝尔奖之前， 1957 年 10 月
24 日，他去布鲁克黑文国家实验
室演讲。他的夫人从普林斯顿给
他打电话，说有瑞典记者要拜访
他的全家。第二天，李政道回到
普林斯顿， 26 日接待了那位瑞典
记者。当时，有关李政道可能要
获得诺贝尔奖的猜测已经广为传
播，瑞典记者的采访更使这一猜
测升温。当时哥伦比亚大学物理
系的拉比和库什就对李政道说，
他获奖的可能性大于 95% ，即使
今年不得，明年， 1958 年，也一
定会得。但是他们同时告诉了李
政道一个故事，那是回旋加速器
的发明人劳伦斯 1938 年 10 月等待
获奖消息的事。那年，在诺贝尔
物理奖正式宣布的那天，劳伦斯

请了柏克利实验室的许多朋友，
准备了好几箱香槟酒，在家里举
行大规模的庆祝聚会。收音机的
音量开得很大，为等待好消息的
传来。可是收音机里传来的却是
费米获奖的消息。顿时全体聚会
的人们陷入了十分尴尬的境界，
悄悄地散去，劳伦斯更是难堪无
比。不过，过了一年，劳伦斯还
是得到了诺贝尔奖，那几箱酒还
是派上了用场。

李政道听了这个故事，他虽
然热情地接待了瑞典记者，但却
没有准备庆祝聚会。 1957 年 10
月 31 日，星期四，是美国的万圣
节前夕，上午 10 点钟刚过，李政
道在办公室，夫人来电话说，收
音机里刚刚广播，瑞典皇家科学
院已正式宣布李政道和杨振宁获
得 1957 年度诺贝尔物理奖。虽然
李政道个人没有准备庆祝会，可
是普林斯顿高等研究院，在当天
就举行了一个盛大的万圣节前夕
聚会以示庆祝。

在那段时间，李政道忙于应
付来自四面八方的邀请，要他去
做报告，真是疲于奔命。杨振宁

和吴健雄也是一样。
11 月，李政道要为去斯德哥

尔摩领奖做准备。他和杨振宁都
要写发言稿和讲演稿。

在那时，在诺贝尔奖委员会
通知以及所有各个媒体的报道
中，他们两个的姓名次序都是与
他们得奖论文上的署名先后一
样，李政道在先，杨振宁在后。
没有想到，当他们到了斯德哥尔
摩，就在授奖典礼之前，杨振宁
忽然向李政道提出，在授奖的时
候他希望能按年龄顺序在李政道
之前授奖，也就是说由他第一个
接奖，而他夫人杜致礼则想在出
席晚宴的时候让国王作陪，也就
是说，在进入晚宴会场时她要走
在最前面，杨振宁次之排在第二
名，由王后作陪。

李政道对此感到大为惊讶，
不同意这么做。

但是，杨振宁又去求李政道
夫人。李政道夫人说，假如为这
件事闹出笑话，让外国人看不
起，太丢脸。

这样李政道才勉强地同意了
杨振宁的要求。

获得诺贝尔奖13

今 宵 一 谜 天生一对结同心 （字） 马恩业 昨日谜面 我为改革献一计 谜底 记协

《李政道传》

出版社：国际文化出版公司
作者：季承

——— 李政道与杨振宁世纪恩怨始末
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支沟穴有一个非常霸气的名
字，叫飞虎。怎么来的呢？

首先我们要看一下古人的取
穴方法。大家可能都听说过同身
寸，但是对“飞”、“虎”二
字，估计还很陌生。古人张手量

物，将拇指以外的四指并拢，大
拇指张开，大拇指指尖到中指尖
是“一虎”(虎口)。将中指向前弯
曲，食指撑开，中指尖至食指尖
为“一飞”。支沟穴在腕节上 3
寸的地方，正好是阳池穴向上一
飞之处，所以称之为飞虎。

那可能有人要说了，为什么
又叫支沟呢？支沟在这里是一个
形象的比喻，支通“肢”，这里
指上肢，也就是手臂。沟当然是
水沟，水沟大家知道是一个狭长
的流水的通道。支沟穴在前臂尺
骨和桡骨的夹隙当中，就好像是
上肢的沟渠，所以称为支沟。

支沟穴和天枢穴一样，是一
个治疗便秘的好穴位，它是三焦
经上的火穴，可以宣泄三焦的火
气，防止肠燥便秘。至于取天枢
还是支沟，就看个人的喜好。当
然，支沟穴在手上，按摩起来更
方便。

如果晚上没有时间，或者不
方便的话，可以选择在有空闲的

时间来按摩支沟穴。当然，最好
的办法还是将两个穴结合起来，
上下按摩，这样效果更好。既促
进了脾胃的运化，也能够保证三
焦的气血运行更顺畅，排除内在
的隐患。

支沟穴在外关上面 1 寸的地
方，也就是腕背横纹上 3 寸。

角孙穴在头部，折耳郭向
前，当耳尖直上入发际处。角，
一般是指动物头上长出的两块尖
硬的骨头。

在星象当中，二十八宿当中
也有一个星座为角，是为东方苍
龙之首，它有两个星，分别为角
宿一和角宿二，分列天门两旁，
正好对应动物头上那两根骨头。

而且，角我们知道是五音之
一，长而直，是为木音，对应
肝，正好是春天的音调。我们说
东方生风，风生木，正对应东
方。

而孙呢，是幼小、微弱的意
思。这里也代指耳，古人说鼻为

“祖”，耳为“孙”，同时，也
有孙络的意思。穴在耳上角，旁
边有很多细小的经络相通。这就
好像少阳之气初生，还很微弱，
就像春天冰雪初融，万物开始孕
育生长，但还没有达到一个全盛
的状态一样，所以称为角孙。

角孙和胆经上的率谷穴配
合，可以很好地治疗我们很多人
都有的偏头痛。说起来，头痛就
一个症状，但引起的原因却各有
不同。

在中医中，一个人人都不以
为意的头痛也分很多种，有前额
的阳明经头痛、后脑勺的膀胱经
头痛、巅顶的肝经头痛、两侧的
少阳经头痛，还有太阳穴头痛等
等。引发的原因不同，治疗的方
式也有差异，绝不是吃点止痛药
就可以完事的。

在《三国演义》当中，曹操
的一个头痛的问题，华佗要给他
开刀来解决，可见问题有多复杂
严重了。

角孙和率谷都运行于耳朵两
旁，可想而知，治疗的是少阳经
的头痛。角孙是手少阳三焦经，
率谷是足少阳胆经。中医上讲同
名经同气相通，当胆经的浊气无
法顺利排出的话，就会通过三焦
经到头部，引发头部疼痛。这时
候，配合二经的穴位来按摩，治
疗效果比一般的单穴都好，可以
将双手抱住头。然后用大拇指在
耳后来回按摩，直到头皮发热发
涨就可以了。

引发头痛的原因有很多，但
很重要的一个原因就是没有休息
好，精神过度紧张。出现头痛症
状的时候，除了穴位按摩之外，
还有一点就是注意休息，放松心
情，平时也要学会调节自己的心
理。否则所有的方法都是治标不
治本。

两个耳朵折起，在耳朵尖入
发际的地方就是角孙穴。从角孙
穴往上 1 . 5 寸的地方就是率谷
穴。

偏头痛就找耳后的角孙穴22
——— 103 个穴位 103 位健康大将

《小穴位 大健康》

出版社：上海锦绣文章出版社
作者：李智

正因为警方三缄其口，涉嫌
参与赌球的线索又很乱，我觉得
只有弄清新加坡的赌球案，才有
可能慢慢理出头绪。好在派往新
加坡采访的记者刘志向顺利到达
了目的地，并找到一个叫王津辉

的华裔商人。
王津辉是新加坡足球圈里叫

得响的人物，从他的嘴里，不仅
王鑫等人在新加坡赌球的秘密终
于被揭开，我们还能看到，在新
加坡赌球案中也有王珀的身影！

刘志向找到王津辉时，他兴
奋地在 MSN 上说：“真难啊，来
新加坡举目无亲，两眼一抹黑，
找到老王，相当于美国找到拉
登！他的料儿太多了……”

王津辉是个足球人，他和新
加坡足球、中国足球都有着剪不
断的联系。多年前，他曾短暂地
给中国国家队当过翻译，也曾经
亲自运作新麒队参加了三个赛季
的新加坡职业联赛，还为新加坡
国家队输送了两名国脚——— 邱礼
和施佳懿。

王津辉在 2003 年、 2004 年和
2005 年先后组织新加坡新麒队参
加当地联赛。在新麒正式退出新
加坡足坛之后，想进入这个领域
的足球人依然在活动。

2006 年的一天，王津辉突然接
到一个电话，从国内万里迢迢找他
的不是旁人，正是曾与他合作过的
教练、也是老沈阳队的丁哲。

当时丁哲在山西路虎队担任
助理教练，而他的老板就是王
珀。王珀是不是想把赌球黑手伸
向东南亚？据后来的知情人透
露，他真是有这个想法，只是实
施过程中出现了偏差。

丁哲给老关系打这个电话的
目的只有一个，准备再次率队进
军新加坡联赛，希望能与王津辉
背后的新麒公司重新携手。而
且，这次主要是他与王鑫搭班
子，丁哲告诉王津辉，他们还找
到了赞助商。

王津辉很庆幸地告诉刘志向：
“当时丁哲给我打了两次电话，他
说不用我们新麒出一分钱，只要借
我们公司的名头就可以。现在想
起来，多亏没跟他们合作，否则
现在真不知道会怎样！”

王鑫和丁哲拉来的赞助商究

竟是谁，王津辉没有细打听，但
是他私下调查了丁哲的背景。调
查结果是，丁哲的老板、中国足
球的“名人”王珀执掌山西路虎
队，基本上是靠打假球和参与赌
球为生。王津辉立刻犯了嘀咕。
随后，他又向国内很多业内人士
了解情况，发现大家对王珀的评
价都很差。而且他还得知，这位
叫王鑫的人口碑也不行。

王津辉随后婉拒了丁哲，但
是王鑫和丁哲率领的辽宁广原队
还是来到了新加坡。

广原队在 2007 赛季的表现，
与最初的热身赛相比，简直判若
云泥。后来陈波和张海峰等球员
先后离去。

不久，队伍就被查出参与赌
球。总经理王鑫第一个被捕，在
缴纳了八万新币的保释金后潜
逃。新加坡警方随后发布通缉
令。最终，王鑫被辽宁警方拘
捕。

王鑫逃走后，广原队七名球

员被新加坡警方控制，后来被陆
续处理。但主教练丁哲居然安然
无恙，警方并没有收走其护照，
也没有限制其行动。丁哲顺利地
回国了。

陕西国力落败的 2003 年，王
珀唱的是独角戏，包括在中国足
坛享有盛誉的卡洛斯都没被王珀
放在眼里。当然，那时谁也没有
注意到王珀身边常出现的一个诡
秘身影，那就是教练组里的一个
小人物——— 王鑫。

让我们理理“二王一尤”的
关系。

王鑫与尤可为曾是队友，王
珀在陕西国力时就已经勾搭上了
王鑫。无疑，他是利用王鑫的关
系网，为自己操纵比赛服务。王
鑫也清楚，要在中国足坛如鱼得
水，必须依靠自己的老队友尤可
为。所以，在 2009 年初冬的警方
行动中，王珀、王鑫、尤可为三
人同时落网，这不是偶然，而是
历史的必然！

新加坡赌球案的漏网之鱼6

《球事儿》

出版社：中国三峡出版社
作者：郝洪军

——— 中国足球反赌打黑第一现场 著名足记出书再抖黑幕


